famille est observée. Chaque enfant, quelque humbles que soient ses origines et quelques modestes que soient ses ressources, est surveillé depuis le premier âge. S'il montre quelque aptitude pour l'étude, on le lance dans l'instruction, et toutes les carrières lui sont ouvertes : la médecine, le droit, l'Église. Il a pour mattres, non pas des femmes, mais des hommes qui se sont voués à la pauvreté et au service de Dieu. Ses parents trouvent leur ambition satisfaite, quand ils ont donné un fils à l'Église ou une fille à la vie contemplative. La famille toute entière est ordonnée vers la gloire de Dieu. Et c'est assez d'honneur. Voilà le secret de leur force... Les Français de Québec ont gardé leur foi, et ils ont duré..."

"Au Canada, le grand fait historique est le progrès de la race française. De 65,000 qu'ils étaient, au temps de la Cession, ils sont devenus deux millions et demi. La population française a doublé dans la présente génération. Les deux-tiers de l'augmentation de la population dans tout le Canada, depuis vingt ans, sont dus aux Français. Aujourd'hui que l'immigration est arrêtée, ils sont les seuls qui pourvoient à l'augmentation de notre population. Ceux qui s'appellent les indigènes anglais voient, en

ce moment, leur nombre diminuer . . .

"Les Français ont une aptitude particulière pour l'administration. Ils ont plus de considération pour l'homme que pour la loi. Ils introduisent un élément d'humanité jusque dans la procédure légale. Un magistrat français n'oublie jamais qu'il est père de famille. Subtile autant que pas un, il sait cependant

écarter les subtilités d'un geste de son bon sens...

"L'héroïsme, la noblesse, l'esprit chevaleresque des anciens colons français appartiennent désormais à la légende historique. Des hommes disent que toute cette force morale a retraversé les mers, après la capitulation. C'est exactement le contraire qui est vrai. Cette force est restée chez nous jusqu'à nos jours. On la retrouve dans un guide qui nous conduit sur les lacs du nord de la province de Québec, dans un ouvrier qui vient exercer son métier dans notre maison, dans l'habitant qui nous donne abri pou la nuit. Ceux qui ont des yeux pour voir découvriront la force de vérité qu'il y avait dans cet ancien régime au tribunal, à l'église, aux parlements, dans les professions libérales et dans les bureaux de rédaction d'aujourd'aui..."

"Les véritables ressources du Canada se trouvent dans la province de Québec. Ce ne sont pas des mines, des champs, des forêts, ce ne sont pas même des hommes; ce sont des femmes... Nous avons établi une organisation gigantesque pour la production des immigrants; nous avons construit des chemins de fer pour attirer les étrangers et les ennemis. Or, les